

5 mai 1975 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCEE PAR M. VALERY GISCARD D'ESTAING, A L'AMBASSADE DE FRANCE A RABAT, LE 5 MAI 1975

=POLITIQUE EXTERIEURE= MES CHERS AMIS, C'EST AVEC EMOTION, C'EST AVEC FIERTE QUE JE M'ADRESSE AUJOURD'HUI AUX FRANCAISES ET AUX FRANCAIS DU MAROC. VOUS CONSTITUEZ, VOUS LE SAVEZ, LA COLONIE LA PLUS IMPORTANTE DE FRANCAIS VIVANT A L'ETRANGER. VOUS ETES VENUS AUJOURD'HUI DE PARTOUT, DE TRES LOIN. LES UNS DE RABAT, LES AUTRES, TRES NOMBREUX SANS DOUTE, DE CASABLANCA PUIS DE TOUTES LES AUTRES GRANDES VILLES OU GRANDES REGIONS DU MAROC, DE FES, DE MEKNES, DE MARRAKECH, DE TANGER, DE SAFI, D'AGADIR ET D'OUJDA. ET VOUS SAVEZ LES SENTIMENTS QUE DE TOUT TEMPS LA FRANCE PORTE AU MAROC. CE SONT DES SENTIMENTS D'AFFECTION ET D'ESTIME. LA POPULATION FRANCAISE, CELLE QUI VIT AU MAROC, CELLE QUI VIT EN FRANCE CONNAIT DEPUIS LONGTEMPS LE COURAGE ET LA DIGNITE DES MAROCAINS. NOUS ALLONS CELEBRER DANS QUELQUES JOURS, TROIS JOURS EXACTEMENT, LE TRENTIEME ANNIVERSAIRE DE L'ARMISTICE DE 1945 ET JE ME SOUVIENS QU'AU MOMENT OU LES FRANCAIS ONT EU A COMBATTRE, POUR RETROUVER LEUR INDEPENDANCE ET LEUR LIBERTE, LES FRANCAIS ONT EU A LEURS COTES DE NOMBREUX ET COURAGEUX COMBATTANTS MAROCAINS. JE CROIS QUE CETTE AFFECTION ET CETTE ESTIME QUE LES FRANCAIS PORTENT AU MAROC, ILS LA PORTENT AUSSI A LA DYNASTIE ALAOUITE QUI, PARALLELEMENT AU DEVELOPPEMENT DE L'HISTOIRE FRANCAISE, A SU, AU TRAVERS DE CIRCONSTANCES SOUVENT DIFFICILES, MAINTENIR LA PERSONNALITE DE CE PAYS. ET LORSQU'ON LE PARCOURT COMME JE L'AI FAIT VOICI DEUX JOURS, COMME VOUS LE FAITES LES UNS ET LES AUTRES, ON S'APERCOIT QUE LE MAROC EST COMME LA FRANCE UN PAYS A CHEVAL SUR DEUX ENSEMBLES : LE GRAND ENSEMBLE EUROPEEN ET ATLANTIQUE ET EN MEME TEMPS LE MONDE MEDITERRANEEN ET ARABE. JE SUIS, PAR LE FAIT DES CIRCONSTANCES ET NON PAS DE MON MERITE PERSONNEL, LE PREMIER PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE A VENIR AU MAROC DEPUIS L'INDEPENDANCE. J'AI TENU A CE QUE CETTE VISITE SOIT FAITE DANS LA PREMIERE ANNEE DE MON MANDAT DE FACON A TEMOIGNER AUX FRANCAIS QUI TRAVAILLENT DANS CE PAYS L'IMPORTANCE QUE LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE, LEUR PRESIDENT, ATTACHE A LEUR ACTION & ET EN MEME TEMPS JE SAVAIS QUE MA VISITE SE SITUAIT A UN MOMENT OU LES RAPPORTS FRANCO - MAROCAINS PRENAIENT UN NOUVEAU TOUR. JE N'AI AUCUNE HESITATION A AFFIRMER, APRES LES CONVERSATIONS QUE J'AI EUES, QUE DANS LA NOUVELLE EPOQUE QUI S'OUVRE AU MAROC LES FRANCAIS ONT UN ROLE IMPORTANT A JOUER, QU'IL S'AGISSE DES TECHNICIENS AGRICOLES, DES COMMERCANTS, DES ARTISANS, DES INDUSTRIELS, DES INGENIEURS, DES MEDECINS ET AUSSI, BIEN ENTENDU, DES ENSEIGNANTS, DES COOPERANTS ET DE TOUS LES FRANCAIS QUI VIVENT SUR CETTE TERRE

=POLITIQUE EXTERIEURE= JE SAIS CEPENDANT, PARCE QUE MON ATTENTION AVAIT ETE ATTIREE SUR ELLES, COMBIEN LES DEUX DERNIERES ANNEES ONT COMPORTE DE DIFFICULTES POUR BEAUCOUP D'ENTRE VOUS QUI VIVAIENT, SOUVENT DEPUIS LONGTEMPS DANS CE PAYS SI ATTACHANT OU CERTAINS D'ENTRE VOUS SONT NES.

SANS DOUTE ENVIRON DIX MILLE FRANCAIS ONT QUITTE LE MAROC CETTE ANNEE ET

SANS DOUTE, ENVIRON DIA MILLE FRANCAIS ONT QUITTE LE MAROC CETTE ANNEE ET C'EST POUR NOUS TOUS UNE CAUSE DE TRISTESSE QUE JE NE DISSIMULERAI PAS. JE SONGE AUSSI EN VOYANT VOTRE FOULE A CEUX D'ENTRE VOUS, PRESENTS AUJOURD'HUI, QUI PENSENT A UN DEPART PROCHAIN. J'AI PERSONNELLEMENT SUIVI L'AN DERNIER LES NEGOCIATIONS QUI APRES LA REPRISE DE CERTAINES TERRES AGRICOLES ONT CONDUIT A L'ACCORD D'INDEMNISATION DU 1ER AOUT. CERTAINS D'ENTRE VOUS ESTIMENT QUE CETTE INDEMNISATION, MEME EN TENANT _COMPTE DE L'ACCORD DE SEPTEMBRE 1973 =DATE= SUR LE TRANSFERT DU PRODUIT DE LA DERNIERE RECOLTE, NE CORRESPOND PAS A CE QU'ILS ATTENDAIENT. MAIS VOUS DEVEZ NEANMOINS SAVOIR, DANS UN ESPRIT DE JUSTICE, QU'EN ACCEPTANT CETTE INDEMNISATION SUR SES RESSOURCES LE MAROC A PAR UN GESTE SANS PRECEDENT, FACILITE LE REGLEMENT DE CE PROBLEME GRAVE POUR TOUTE LA COMMUNAUTE FRANCAISE : LA PROCEDURE D'INDEMNISATION APRES UN RETARD ADMINISTRATIF SANS DOUTE INEVITABLE EST ACTUELLEMENT EN-COURS D'APPLICATION ET JE VEILLERAI MOI-MEME AVEC L'AIDE DILIGENTE, ET VOUS LE SAVEZ DEVOUEE, DE NOTRE AMBASSADEUR A CE QU'ELLE SOIT APPLIQUEE AVEC RAPIDITE ET AVEC JUSTICE. QUANT AUX COMMERCANTS ET AUX ARTISANS, A CEUX QUI VIVAIENT DANS DE PETITES ENTREPRISES, BEAUCOUP ONT DU PARTIR FAUTE DE POUVOIR, EN-RAISON MEME DE LA DIMENSION DE LEUR ENTREPRISE, SE "MAROCANISER", MAIS D'AUTRES, ET LEUR NOMBRE HEUREUSEMENT N'EST PAS NEGLIGEABLE, ONT BENEFICIE DE DEROGATIONS QUI LEUR PERMETTENT DE POURSUIVRE LEURS ACTIVITES. L'AMBASSADE, EN LIAISON AVEC LA CHAMBRE FRANCAISE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE, ET AVEC LES AUTORITES MAROCAINES, CONTINUERA DE S'EMPLOYER A CE QUE LE PLUS GRAND NOMBRE POSSIBLE DE CES FRANCAIS PUISSE CONTINUER A VIVRE ET A TRAVAILLER AU MAROC. TOUS CEUX, EN-PARTICULIER, QUI ONT PU S'ASSOCIER AVEC LES PARTENAIRES MAROCAINS S'EFFORCERONT, ET JE DOIS VOUS DIRE QUE C'EST EGALLEMENT LA VOLONTE DES AUTORITES MAROCAINES, DE RENDRE DURABLE, ET JE LE SOUHAITE, PERMANENTE, CETTE FORME DE PRESENCE ET DE COOPERATION\

`POLITIQUE ETRANGERE` JE VOUDRAIS MAINTENANT VOUS DIRE UN MOT DE L'AVENIR ET DES PERSPECTIVES QUI S'OUVRENT AUX EFFORTS COMMUNS DE LA FRANCE ET DU MAROC. JE PENSE D'ABORD AU DEVELOPPEMENT DE NOS ECHANGES ET DE NOS RELATIONS ECONOMIQUES & LA FRANCE COMME VOUS LE SAVEZ OCCUPE A L'HEURE ACTUELLE ET DE LOIN, LE PREMIER RANG DANS LES ECHANGES EXTERIEURS DU MAROC, ELLE EST LE PREMIER EXPORTATEUR ET LE PREMIER IMPORTATEUR, ET LA PLACE DE NOS ENTREPRISES DANS LE PLAN DE DEVELOPPEMENT MAROCAIN EST A L'HEURE ACTUELLE CONSIDERABLE. CASABLANCA N'EST-ELLE PAS AVEC SON PORT IMMENSE, AVEC LA DENSITE DE SA POPULATION FRANCAISE, COMME LE SYMBOLE DE LA MODERNISATION DU MAROC, MAIS AUSSI COMME LE SYMBOLE DU ROLE QU'Y JOUENT ET QUE DEVONT CONTINUER A JOUER LES FRANCAIS ? DEJA, VOUS LE SAVEZ, NOTRE MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES, NOTRE MINISTRE DU COMMERCE EXTERIEUR SONT VENUS SUR _PLACE ETUDIER UN CERTAIN NOMBRE DE PROBLEME ET ILS DEVONT Y REVENIR PROCHAINEMENT ET SOUVENT, CAR LA COOPERATION ENTRE LE MAROC ET LA FRANCE DANS LE DOMAINE ECONOMIQUE EST, A MON AVIS, ASSEZ EXEMPLAIRE DE CE QUE PEUVENT ETRE DANS LE MONDE ACTUEL LES RAPPORTS ENTRE LES PAYS INDUSTRIALISES, COMME LE NOTRE, ET CEUX QUI ACCEDENT AUX TECHNIQUES MODERNES DE DEVELOPPEMENT, COMME LE MAROC SE PROPOSE DE LE FAIRE. TOUT UN PASSE COMMUN, ET UN PASSE SANS BLESSURES, FAIT DE CE PAYS UNE TERRE D'ACCUEIL POUR LES FRANCAIS COOPERANTS, CHEFS D'ENTREPRISES, CADRES ET TECHNICIENS, PROFESSEURS QUI VIENNENT ET QUI VIENDRONT ASSURER LA PERMANENCE DE L'AMITIE ET DE LA COOPERATION FRANCO - MAROCAINE & J'AI PARLE DES PROFESSEURS ET DES ENSEIGNANTS & EN EFFET, LA QUALITE DES RAPPORTS ENTRE LA FRANCE ET LE MAROC EST ECLATANTS DANS LE DOMAINE DE L'EDUCATION , DE LA SCIENCE ET DE LA CULTURE & LE NOMBRE, LA COMPETENCE, LE DEVOUEMENT DE

NOS ENSEIGNANTS, DE NOS COOPERANTS ET DE NOS TECHNICIENS, LE MAINTIEN DE NOS TRADITIONS INTELLECTUELLES DANS LES ECOLES ET DANS LES LYCEES SONT A L'HONNEUR DE CELUI QUI LES ACCUEILLE. J'AI ETE IMPRESSIONNE AU-COURS DE CE BREF SEJOUR PAR L'INTERPRETATION DE NOS CULTURES, PAR LA CONNAISSANCE QUE NOS AMIS MAROCAINS ONT DE NOTRE LANGUE ET DE LA CULTURE FRANCAISE. JE N'OUBLIE PAS NON PLUS QUE LE MAROC A FORME DANS LE PASSE D'EMINENTS ARABISANTS FRANCAIS, ET JE SOUHAITE, A UN MOMENT OU VONT S'ACCROITRE SANS AUCUN DOUBTE NOS RELATIONS AVEC LE MONDE ARABE EN PLEIN DEVELOPPEMENT, QUE NOUS RETROUVIONS ET DEVELOPPIONS CETTE FORMATION ET CETTE TRADITION ARABISANTE DES FRANCAIS. TOUT A L'HEURE JE VIENDRAI PARMI VOUS ET J'AURAI LE PLAISIR DE RENCONTRER UN CERTAIN NOMBRE D'ENTRE VOUS.

-\

=POLITIQUE EXTERIEURE= MAIS SI J'AI PARLE JUSQU'A PRESENT EN TERMES GENERAUX, JE VOUDRAIS VOUS PARLER AUSSI DE VOS PROBLEMES PLUS PERSONNELS. CAR JE SAIS BIEN QUE NATURELLEMENT VOUS ANALYSEZ LES RAPPORTS ENTRE LE MAROC ET LA FRANCE COMME JE PEUX LE FAIRE, MAIS JE N'IGNORE PAS QUE VOUS AVEZ UN CERTAIN NOMBRE DE PROBLEMES ET UN CERTAIN NOMBRE DE DIFFICULTES ET D'AILLEURS, TOUT A L'HEURE, LES REPRESENTANTS DES DIFFERENTS GROUPEMENTS QUI VOUS REUNISSENT, ONT PU (AVEC UNE CERTAINE BRIEVETE) ME FAIRE PART DE VOS PREOCCUPATIONS. JE SAIS QUE VOUS SOUHAITEZ POUVOIR VOUS RECONVERTIR PLUS FACILEMENT EN FRANCE AVEC L'AIDE D'ECONOMIES 'EPARGNE' GAGNEES PAR VOTRE TRAVAIL, CE QUI SUPPOSE UNE AMELIORATION DU REGIME DES TRANSFERTS, QUESTION DONT JE ME SUIS ENTRETENU AVEC LES PLUS HAUTES AUTORITES MAROCAINES ET QUI FERA L'OBJET, AU-COURS DES SEMAINES PROCHAINES, DE CONVERSATIONS ET DE DECISIONS. JE SAIS QUE VOUS VOUDRIEZ QUE LES CADRES, CEUX DES ENTREPRISES DANS UNE CERTAINE MESURE CEUX DE L'ADMINISTRATION, AIENT DAVANTAGE DE GARANTIES S'AGISSANT DE LEUR CARRIERE, S'AGISSANT DE LEUR RETRAITE, S'AGISSANT DE LEUR SECURITE_SOCIALE. IL Y A AUSSI LE PROBLEME PLUS _GENERAL MAIS QUE VOUS RESENTEZ ICI PARTICULIEREMENT DES AMELIORATIONS A APPORTER A LA SITUATION ADMINISTRATIVE ET FAMILIALE DES COOPERANTS. D'UNE MANIERE _GENERALE LA FRANCE A UN DEVOIR DE SOLIDARITE VIS-A-VIS DE TOUS CEUX QUI ONT CONTRIBUE OU QUI CONTRIBUENT A SON RAYONNEMENT, ET CE DEVOIR, ELLE LE REMPLIRA. DE MEME D'AILLEURS, IL EST IMPORTANT QUE LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS DE_L_ETRANGER PUISSENT PARTICIPER PLUS COMPLETEMENT AUX GRANDES ORIENTATIONS DE NOTRE VIE NATIONALE, ET QU'A CET EGARD, DANS LES CIRCONSTANCES ESSENTIELLES DE CETTE VIE NATIONALE, ILS PUISSENT EXPRIMER LEUR CHOIX D'UNE MANIERE PLUS FACILE, ET DONC AVEC UNE PARTICIPATION PLUS NOMBREUSE QU'ILS N'ONT PU LE FAIRE DANS L'ORGANISATION EXISTANTE\

=POLITIQUE EXTERIEURE= SANS ABUSER DE VOTRE PATIENCE, JE VOUDRAIS VOUS DIRE MAINTENANT DEUX AUTRES CHOSES : J'ESPERE QUE VOUS AVEZ REGARDE ET OBSERVE LA MANIERE DONT LES MAROCAINS ONT ACCUEILLI LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE. VENANT DANS UN PAYS ETRANGER, ON A TOUJOURS UNE CERTAINE APPREHENSION SUR CE QUE PEUT ETRE UN ACCUEIL POPULAIRE \ IL PEUT ETRE INDIFFERENT, IL PEUT ETRE RESERVE, IL PEUT MEME ETRE HOSTILE, ET IL A ETE SPONTANE, CHALEUREUX ET INNOMBRABLE. ET CET ACCUEIL NE S'ADRESSAIT PAS A MOI-MEME QUE LES MAROCAINS AVAIENT PEU DE RAISONS DE CONNAITRE, CET ACCUEIL S'ADRESSAIT A LA FRANCE, ET S'ADRESSANT A LA FRANCE IL S'ADRESSAIT AUSSI A CEUX QUI ONT FAIT CONNAITRE LA FRANCE DANS CE PAYS, A CEUX QUI L'ONT FAIT CONNAITRE DANS LE PASSE, A CEUX QUI LA FONT CONNAITRE DANS LE PRESENT, ET DONC JE SOUHAITE QUE VOUS RESENTIEZ, QUE VOUS RECUEILLIEZ A SA JUSTE VALEUR LA PART QUI VOUS REVIENT DANS LES APPLAUDISSEMENTS QUE J'AI RECUS. JE DOIS VOUS DIRE AUSSI QUE CETTE JOURNEE, POUR MOI, A UNE SIGNIFICATION

PARTICULIERE PARCE QU'ELLE EST L'ANNIVERSAIRE DU PREMIER TOUR DE L'ELECTION PRESIDENTIELLE. JE NE VOUS DIRAI PAS QUE J'AVAIS CALCULE MON VOYAGE EN-FONCTION DE CETTE DATE & D'AILLEURS, CE MATIN, C'EST MME GISCARD D'ESTAING QUI M'A DIT : "ALORS NOUS SOMMES LE 5". J'AI DIT : "OUI NOUS SOMMES LE 5 MAI, SANS DOUTE", PUIS J'AI CHERCHE JE ME SUIS DEMANDE QUELLE ETAIT LA GRANDE DATE DE L'HISTOIRE DE FRANCE, "LA BATAILLE DE MARIGNAN", QUE CELA RAPPELAIT & C'ETAIT LE PREMIER TOUR DE L'ELECTION PRESIDENTIELLE. ET IL EST TRES HEUREUX POUR MOI DE POUVOIR TERMINER CETTE JOURNEE, JE DIRAI NON PAS PARMI LES FRANCAISES ET LES FRANCAIS DU MAROC MAIS PARMI DES FRANCAISES ET DES FRANCAIS, CAR POUR MOI LA FRANCE N'EST PAS UNE ENTITE GEOGRAPHIQUE, C'EST UNE POPULATION, ET C'EST UNE POPULATION QUI, DANS LE MONDE MODERNE, TANTOT VIT CHEZ ELLE, TANTOT VIT EN DEHORS DE CHEZ ELLE, MAIS QUI PARTAGE LA MEME DESTINEE NATIONALE\

=POLITIQUE EXTERIEURE= JE DOIS VOUS DIRE QUE SI J'AI PARLE DES RAPPORTS DE LA FRANCE ET DU MAROC, ET SI J'AI PARLE, COMME ON PEUT LE FAIRE DANS CES CONDITIONS, DE VOS PROBLEMES DONT J'AURAI L'OCCASION NATURELLEMENT D'ENTREtenir DE FACON PLUS APPROFONDIE NOTRE AMBASSADEUR, JE VOUDRAIS VOUS DIRE AUSSI UN MOT DE LA FRANCE. DEPUIS UN AN, J'AI CHERCHE AU TRAVERS D'INITIATIVES AU TRAVERS DE DECISIONS, AU TRAVERS DE VOYAGES, A DONNER DE LA FRANCE UNE NOUVELLE IMAGE. IL NE S'AGISSAIT PAS UNIQUEMENT OU PRINCIPALEMENT DE DONNER UNE NOUVELLE IMAGE DE SON PRESIDENT, IL S'AGISSAIT DE DONNER UNE NOUVELLE IMAGE DE LA REALITE FRANCAISE ET JE CROIS QUE VOUS ETES BIEN PLACES ICI POUR COMPRENDRE CE QUI M'INSPIRAIT. LA FRANCE DOIT ETRE UN PAYS MODERNE & CE N'EST PAS PARCE QU'ELLE A UNE LONGUE HISTOIRE, ET SANS DOUTE UNE DES PLUS GLORIEUSES QUI EXISTE, QU'ELLE PEUT SIMPLEMENT SE REPOSER ET S'ASSOUPIR SUR ELLE. DANS LE MONDE MODERNE QUI EST UN MONDE DE GRANDS BOULEVERSEMENTS, DE GRANDES ACTIVITES, DE GRANDES INITIATIVES, LES PAYS NE VIVENT PAS EN-FONCTION DE LEUR PASSE, ILS VIVENT EN-FONCTION DE LEUR APTITUDE A ETRE PRESENTS DANS LE MONDE MODERNE ET RECONNUS COMME TELS, ET J'AI ETE HEUREUX DE VOIR QU'UN PEU PARTOUT, ET NOTAMMENT ICI, LE PEUPLE MAROCAIN COMPRENAIT QUE LA FRANCE ETAIT DESORMAIS UN PAYS MODERNE ET QUE C'ETAIT AUSSI UN PAYS FRATERNEL. JE CROIS QUE LES GRANDS CHANGEMENTS DE NOTRE EPOQUE NE SONT PAS DES CHANGEMENTS QUI SE PRODUISENT DANS NOS RAPPORTS INDIVIDUELS, CE SONT DES CHANGEMENTS QUI SE PRODUISENT DANS LE MONDE, ET NOTAMMENT PAR L'ACCROISSEMENT CONSIDERABLE DE SA POPULATION\ QUAND NOUS PARLIONS DES PROBLEMES MAROCAINS, IL Y A VINGT ANS, NOUS PARLIONS DES PROBLEMES D'UN PAYS QUI AVAIT HUIT MILLIONS D'HABITANTS & IL DOIT EN AVOIR A L'HEURE ACTUELLE LE DOUBLE, ET LORSQUE JE ME PROMENAI SUR LES ROUTES LORSQUE JE TRAVERSAIS LES VILLAGES, JE VOYAISETTE JEUNESSE INNOMBRABLE QUI NE CONNAIT PAS LA FRANCE DU DEBUT DU SIECLE, QUI NE CONNAIT PAS LA FRANCE D'IL Y A VINGT ANS, QUI IGNORERAIT LA FRANCE SI ELLE N'ETAIT PAS UN PAYS MODERNE ET FRATERNEL & C'EST POURQUOI DANS LA POLITIQUE INTERIEURE ET EXTERIEURE QUE JE M'EFFORCE DE POURSUIVRE, JE VEUX QUE LA FRANCE APPARASSE COMME L'UN DES PAYS LES PLUS FRATERNELS DU MONDE, ET JE SOUHAITE QUE CETTE IMAGE NE SOIT PAS PLUS DIFFICILE A OBTENIR A L'INTERIEUR QU'A L'EXTERIEUR. JE SOUHAITERAIS QUE LA FRATERNITE DES FRANCAIS A L'EGARD DU MONDE EXISTE AUSSI ENTRE LES FRANCAIS EUX-MEMES, ET QUE, PAR UN CERTAIN NOMBRE D'INITIATIVES, PAR UN CERTAIN NOMBRE DE REFORMES, PAR UN CERTAIN NOMBRE DE TRANSFORMATIONS NOUS FASSIONS DE LA SOCIETE FRANCAISE UNE SOCIETE MODERNE ET FRATERNELLE. POURQUOI AI-JE DIT QUE VOUS LE COMPRENIEZ SANS DOUTE FACILEMENT ?. C'EST PARCE QUE VOUS REGARDEZ LA FRANCE DU DEHORS ET QUE VOUS LA REGARDEZ PRECISEMENT D'UN PAYS QUI EST CONDUIT A ORGANISER TOUTES LES TACHES DE LA TRANSFORMATION ET DE L'EVOLUTION ET EN

ORGANISER TOUTES LES TACHES DE LA TRANSFORMATION ET DE L'EVOLUTION, ET EN MEME TEMPS D'UN PAYS DONT ON CONNAIT ASSEZ LES PROBLEMES POUR S'APERCEVOIR QUE LA LOI DU MONDE DE DEMAIN NE PEUT PAS ETRE CELLE DE L'EGOISME MAIS DOIT ETRE CELLE D'UNE CERTAINE GENEROSITE ET D'UNE CERTAINE FRATERNITE. EN VOUS RENCONTRANT, JE NE SUIS PAS VENU SEULEMENT VOUS DIRE COMBIEN IMPORTANTE ETAIT LA TACHE QUE LES FRANCAIS AVAIENT ACCOMPLIE AU MAROC, JE PREFERE VOUS DIRE QU'IL Y A UNE GRANDE TACHE A ACCOMPLIR AU MAROC POUR LES FRANCAIS DANS UN ESPRIT QUI RESPECTE, BIEN ENTENDU, LES REGLES DE NOTRE TEMPS, C'EST-A-DIRE L'INDEPENDANCE, LA DIGNITE, LA SOUVERAINETE DE NOS PARTENAIRES & MAIS QUI, EN MEME TEMPS, LES FASSENT BENEFICIER DE NOS CONNAISSANCES, DE NOTRE TECHNOLOGIE ET DE LA SPONTANEITE DE NOTRE AMITIE. CETTE RENCONTRE NE RESSEMBLE EN RIEN A UNE RENCONTRE DES ADIEUX. LORSQUE VOUS REJOINDREZ VOS REGIONS, VOS VILLES, VOS MAISONS JE SOUHAITE QUE VOUS EN RETENIEZ LE MESSAGE DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE FRANCAISE VENU VOUS DIRE : CONTINUEZ DE SERVIR ET DE BIEN SERVIR LA FRANCE AU MAROC\